
长笛之我爱

—长笛爱好者之家建站10周年征文

正如盖子所说，在建站 10周年这大喜日之际，作为网

站的忠实拥护者之一，写点东西，贡献点珍贵资料，干点

事，这是必须的！

我是一名业余长笛爱好者，吹笛整20年。没考过级，但

考过音乐学院；没学过长笛专业，但爱好长笛胜似专业。稀

里糊涂吹了这么多年也没练下多少大曲子，但长笛碟到买

了不少，现在是一般二般的长笛曲子还不待听。这就是我，

尽管只是个业余爱好者，但长笛却是我的至爱。

一、虚荣心让我选择了长笛

我生于 80年代初，在 80年代末 90年代初的太原，小

学、中学掀起了学生学特长的潮流。那时我上小学，看着学

校管乐队同学都穿着漂亮的礼服，在各种重大场合代表学

校“露脸”，作为乐队成员的那种“风光”，叫我羡煞不

已。为了也享受那种“风光”，我托关系进了乐队（我的牙

“走风漏气”不符合进队要求）学习长笛。

小学管乐队中的长笛，只是业余爱好中的一种，所以，

乐队负责人（音乐老师）也就是找歌舞剧院的老师或军乐

队的演奏员来上大课，基本传授不了什么技巧，更何况学

生们用的乐器都是学校几届学员用过的老旧坏乐器，基本

上冒出的都是噪音。在这样的条件下学生的演奏水平可想而
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知。

为了更好的提高演奏水平，我找到了启蒙老师石鹰。他

把我引进了音乐的殿堂，教长笛基本技巧、识谱，吹奏了很

多苏联练习曲及简单长笛名曲等，让我对长笛有了初步认

识，也能吹奏一些简单的乐曲，开始参加市里的艺术比赛。

自然而然也使我在学校管乐队长笛组中，由后来者到了技

术领先者的地位。

有得必有失。随着参加乐队活动，学习长笛时间的增多

到了小学六年级，就感到学习吃力，所以把精力多放在了

文化课学习上。所以，直到初中毕业长笛技艺一直停滞不前。

但几年的管乐队经历，“练就”了我的耳朵。对各种管乐器

的声音有了清晰的记忆和辨别能力，对乐曲和演奏都有了

初步的了解。同时，大量的演出培养了我的自立能力。

二、五年的半专业学习，决定了我一生的挚爱

高中起我重新“捡起了”长笛，开始跟随山西大学音

乐学院长笛教师谭铮老师学习，同时加入了高中管弦乐队。

谭老师带领我走进了长笛的专业殿堂。从戈尔鲍第、安德森到科勒

op.75，从《阿莱城的小姑娘》到《匈牙利田园幻想曲》等给了我专业化的长笛教育。不仅在长
笛演奏上使我有了长足长进，更在音乐知识上让我开阔了眼界。我是在高中上长笛课时才从

谭老师那知道谁是帕瓦罗蒂，谁是高尔韦，国际知名长笛比赛有哪些。应该听什么长笛碟，

以及古典音乐常识。

三年的管弦乐队经历，让我熟悉了更多乐器，了解了长笛在乐队中的作用，更演奏

了诸多中外名曲，带我进入古典音乐殿堂。

高三时，也和众多特长生一样练了《巴赫长笛奏鸣曲BWV1039》和《卡门长笛幻想曲》
两曲参加了北京、天津各高校的冬季夏令营，想以特长生名义低分考入大学，但一圈跑下来

结果不尽如人意。所以，在专注投入文化课学习的同时，学习了音乐学院报考试科目。

乐理、视唱练耳、专业演奏，2001年山西大学音乐学院音乐专业考试完成后，我的专

2



业成绩虽不能公费上长笛专业，但自费应该问题不大。随着高考成绩的揭榜，我有了更多的

专业选择余地，也许是家长的因素，更多的是考虑到以后的就业，我没有选择音乐学院长

笛专业，我选择了读经济。

照常理说，大学也上了，既不是以长笛特长生上的大学，不用多为学校乐队做贡献，

也不是学的长笛专业。所以，长笛应该慢慢丢掉了，再也不用家长强迫的吹了。但事实相反，

我还接的学长笛，向往的音乐学院不得了，疯狂的通过各种途径寻找长笛资料。

三、长笛—毕生的乐趣

我对长笛，有小时候的强迫苦练到以后的真正爱好，产生了质的变化。大学学的是

经济，但业余时间就是找长笛资料。工作了业余时间也是和长笛断不了联系，尽管谈不上发

烧，但也称得上“形影不离”。

刚上大学，我开始研究图书馆，毕架、开架、典藏图书等，研究的目的就是要去找长

笛资料（有关长笛介绍、演奏等但凡和长笛沾边的各方面资料）。研究好了开始实践。先是用

图书馆电脑查长笛资料，查不到的就去翻落满尘土的图书卡片。近期各音乐学院的期刊查不

到了就去翻厚厚的全国期刊检索目录，一直从 21世纪“追查”到上世纪 80年代，最早查
到的长笛文章需要图书管理员从典藏库里拿出泛黄的期刊让我看。查不到的资料我都记到小

本上以后再查。这些都是我大一干的事。作为一名非长笛专业的新生，对长笛如此痴情，恐

怕专业长笛学生也不及此。后来，学会了利用图书馆购买的数据库资源，在清华同方、知网

等数据库中下载了那几年的全部长笛文章。

结缘长笛爱好者之家网站（以下简称网站）。网络找长笛资料那当然是必不可少的

途径。我结缘网站应该在 2001至 2002年之间，当时注册排名在几百位（通过长笛之缘名单
得出），后来论坛几次改版，我也忘了我当时注册的用户名，搞得前几年又再注册，成了

一个新会员，呵呵。几年来从网站获益很多，那会网站每周更新、奉送一首长笛音频、一曲长

笛乐谱，我每周都惦记着下载。其他资料更是下载了不少。给我印象很深的一个论坛会员是

个加拿大留学生，记不得他的用户名了，他给论坛带来了很多国外的长笛信息、包括图书、

音频等，让我眼界大开。还有后来的竹林清风、中央音乐学院的一名经常发稀有长笛音频资

料的学生，都从他们那收获很多。

二〇一一年二月
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